
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PAUTA: 
1) Abertura; 

2) Aprovação da Ata anterior; 

3) Processo de renovação da composição do Comitesinos;  
4) Deliberação de apoio à intervenção do SEMAE/SL de executar obras intra domiciliares para 

a conexão ao sistema público de coleta e tratamento de esgotos domésticos, na região, 
servindo como experimento para abatimento de carga no Rio dos Sinos; Minuta 
Deliberação CBHSINOS/087/2019;  

5) Deliberação sobre o interesse do Comitesinos compor o CRH representando, em uma de 
suas vagas, os demais comitês de bacia; Minuta Deliberação CBHSINOS/088/2019;  

6) Deliberação para estabelecer Termo de Cooperação com o Sindicato da Indústria do 
Calçado de Três Coroas com vistas, entre outros, à revisão do processo de certificação do 
Selo Verde com vistas ao seu fortalecimento e divulgação de boas práticas; Minuta 
Deliberação CBHSINOS/089/2019;  

7) Assuntos Gerais.  
 

Entidades presentes: GRUPO I – USUÁRIOS DA ÁGUA – ABASTECIMENTO PÚBLICO: CORSAN, 
COMUSA, SEMAE; ESGOTAMENTO SANITÁRIO E RESÍDUOS SÓLIDOS: CORSAN, Prefeitura de 
Três Coroas; Prefeitura de Novo ; DRENAGEM: Prefeitura de Novo; Prefeitura de Sapiranga, Prefeitura 
de Esteio, Prefeitura de SAP; GERAÇÃO DE ENERGIA: CEEE- GT; PRODUÇÃO RURAL: Sind. dos 
Trabalhadores na Agricultura Familiar de Rolante e Riozinho; STR de Novo Hamburgo; 
INDÚSTRIA:SIMPASUL, SIMECAN, AICSul, COOPERJA, ACI/NH/CB/EV; MINERAÇÃO: Associação 
dos Extr. Minerais, Comerciantes, Garimpeiros dos Vales do Sinos e Paranhama; LAZER E TURISMO: 
ASTECA;  
 
GRUPO II – REPRESENTANTES DA POPULAÇÃO - LEGISLATIVO MUNICIPAL E ESTADUAL: 
Câmara de Campo Bom, Câmara de Canoas, Câmara de Novo Hamburgo; ASSOCIAÇÕES 
COMUNITÁRIAS: Ass. dos Moradores do Conjunto Habitacional Guajuviras, AMOSUL/CB;  ONGs 
AMBIENTALISTAS: Movimento Roessler para Defesa Ambiental, Núcleo Sócio Ambiental Aracá-
Piranga, UPAN, ASTEPAN;  INSTITUIÇÕES DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO: FEEVALE,  
ABRASINOS, SENAI – IST Couro e MA; CLUBES DE SERVIÇOS: Rotary Club São Leopoldo Leste; 
ASSOCIAÇÕES PROFISSIONAIS: ABES/RS, ASAEC; ORGANIZAÇÕES SINDICAIS: SIMPROCAN, 
SINDIAGUA; GRUPO III – REPRESENTANTES DE GOVERNO: Secretaria da Saúde; ÓRGÃOS DO 
SISTEMA: METROPLAN, FEPAM.; OUTRAS:  PRESENÇAS:  CM de NH, Consórcio Pró-Sinos, 
E4MATER/RS AGENSAN-RS, BIANCHINI – AS CANOAS, Lions Club Sapucaia, SEMAM – NH/RS. 
 
Entidades ausentes com justificativa: - . 

 
Entidades ausentes sem justificativa: GRUPO I – USUÁRIOS DA ÁGUA – ABASTECIMENTO 
PÚBLICO: -; ESGOTAMENTO SANITÁRIO E RESÍDUOS SÓLIDOS: SEMAE, Prefeitura de Canoas, 
Prefeitura de Rolante, Prefeitura de SFP, COMUSA; DRENAGEM: Prefeitura de Canoas, Prefeitura de 
São Leopoldo, PRODUÇÃO RURAL: Ass. dos Arrozeiros de Rural de Santo Antônio da Patrulha, 
Sindicato Rural de Santo Antônio da Patrulha, STR de Caraá, STR de Santa Maria do Herval; 

 

4a Reunião Ordinária/2019 

11 de Julho de 2019 

Local: Auditório E09 005, Escola de Gestão e Negócios | UNISINOS | 

São Leopoldo | RS  

 

Horário: 14h – 16h30 



 

 

INDÚSTRIA:CICS Portão; MINERAÇÃO: Prefeitura de Estância Velha; GRUPO II – 
REPRESENTANTES DA POPULAÇÃO - LEGISLATIVO MUNICIPAL E ESTADUAL: Câmara de Santo 
Antônio da Patrulha, Câmara de Taquara, Câmara de São Leopoldo;  ASSOCIAÇÕES 
COMUNITÁRIAS: , Assoc. dos Moradores do Conjunto Habitacional Guajuviras, Assoc. Comunitária do 
Bairro Nossa Senhora das Graças, ISL 2024; ORGANIZAÇÕES AMBIENTALISTAS Grupo Ecológico 
Rolante;  INSTITUIÇÕES DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO: Unisinos, EMATER/RS, IRGA, La 
Salle; ASSOCIAÇÕES PROFISSIONAISAGP/RS, IAB/RS; ORGANIZAÇÕES SINDICAIS: SENGE. 
GRUPO III – REPRESENTANTES DE GOVERNO: FZB/SEMA, Secretaria de Segurança, DRH/SEMA. 
  
 
 

 
 1 

ATA Nº 04/19 – reunião plenária ordinária 2 

Aos onze dias do mês de julho do ano de 2019, a plenária do COMITESINOS se reúne às 3 

quatorze horas, no Auditório E09 005, Escola de Gestão e Negócios | UNISINOS, para 4 

realização da terceira reunião ordinária do corrente ano. 1) Abertura: O presidente Adolfo 5 

Klein faz a abertura dos trabalhos e apresenta a pauta. 2)  Anuncia sobre a apreciação da 6 

ata da plenária anterior submetendo-a à aprovação. A ata é aprovada por unanimidade. 3) 7 

Em seguimento, apresenta o segundo assunto da ordem do dia, processo de renovação da 8 

composição do Comitesinos, informando que não há representação do CRH na reunião em 9 

curso, embora anunciada previamente presença de representante para tratar sobre o 10 

processo, diante deste fato a Secretária Executiva Viviane Nabinger faz breve histórico, 11 

ressaltando a decisão judicial que motivou esta nova eleição, inteirando a plenária que todo 12 

o processo será conduzido pelo CRH.  4) Dando seguimento à reunião em atendimento ao 13 

próximo item de pauta o Vice-presidente Anderson Etter realiza apresentação sobre as obras 14 

que o SEMAE/SL irá executar referente às conexões intra domiciliares para o sistema público 15 

de coleta e tratamento de esgotos domésticos. Destaca que a iniciativa é desdobramento de 16 

movimento de moradores da região junto à Promotoria de Justiça/MP de São Leopoldo, que 17 

reconheceu a necessária ação de saneamento na área dadas às condições relacionadas à 18 

saúde pública. Embora cientes que as ligações intra domiciliares são de responsabilidade 19 

dos próprios moradores, o SEMAE argumenta que a condição socioeconômica da população 20 

é absolutamente frágil e relacionada à uma comunidade notadamente vulnerável. Anderson 21 

também informa que este assunto estava sendo tratado previamente com o Dr. Felipe 22 

Teixeira Neto, Promotor de Justiça designado como coordenador da Promotoria de Justiça 23 

Regional Ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio dos Sinos, que reconheceu e parabenizou 24 

a iniciativa diante da perspectiva de abatimento de carga no Rio dos Sinos. Não houve, no 25 

entanto, a formalização do que tratado entre SEMAE e PJRA. Após a apresentação, é 26 

colocada em votação a “Deliberação de apoio à intervenção do SEMAE/SL de executar obras 27 

intra domiciliares para a conexão ao sistema público de coleta e tratamento de esgotos 28 

domésticos, na região, servindo como experimento para abatimento de carga no Rio dos 29 

Sinos; Minuta Deliberação CBHSINOS/087/2019”. Devido a questionamentos, o Presidente 30 



 

 

abre a perguntas. Srª Clarice Glufre, FEPAM, questiona em qual ETE a rede separadora será 31 

ligada e se o índice de abatimento de carga do esgoto doméstico apontado em 40% 32 

corresponde à realidade. Sr. Rafael Volquin, FEPAM, questiona o quanto é mensurável e a 33 

qual grau quer chegar. O Vice-Presidente convida a Srª Viviane Feijó, SEMAE, para 34 

responder as perguntas da plenária. Em respostas às perguntas realizadas o Sr. Anderson 35 

ressalta que se trata de um projeto piloto, compreendendo a região oeste, com destino na 36 

ETE Vicentina, existe um entendimento na promotoria pública que a população é 37 

responsável. Para haver segurança jurídica do procedimento, o Prefeito Municipal realizou 38 

decreto específico sobre a situação e medida a ser tomada pela operadora. A Secretária 39 

Executiva ressalta que a deliberação proposta é didática e visa estimular que outros 40 

municípios e concessionarias se espelhem na iniciativa aplicada de modo a promoverem o 41 

abatimento de carga orgânica na água, dando visibilidade assim as boas práticas. O 42 

Presidente do Comitê Adolfo Klein ressalta que o resultado desse projeto retornará a essa 43 

plenária e coloca em votação a Deliberação CBHSINOS/087/2019, sendo aprovada com as 44 

ressalvas realizadas no texto. 5) “Deliberação sobre o interesse do Comitesinos compor o 45 

CRH representando, em uma de suas vagas, os demais comitês de bacia: Minuta 46 

Deliberação CBHSINOS/088/2019”, a Secretária Executiva realiza breve histórico do 47 

contexto em que as indicações dos comitês se dão, destacando que não há regulamentação 48 

do processo, aos moldes do aplicado no Conselho Nacional. A deliberação sugerida é muito 49 

mais propositiva e enseja a observância da representatividade que cada comitê de bacia 50 

detém, a necessária deliberação do respectivo colegiado para o exercício de representação, 51 

situação que não ocorre, coloca em dúvida a permanência de alguns comitês sem honrar o 52 

acordo de rodízio que foi acordado no âmbito do Fórum Gaúcho. Ressalta que a vaga que o 53 

Comitê irá pleitear é correspondente ao Período 2019-2021. Feita a manifestação, o 54 

Presidente coloca a Deliberação CBHSINOS/088/2019 em votação, sendo a mesma 55 

aprovada por unanimidade. Dando continuidade 6) “Deliberação para estabelecer Termo de 56 

Cooperação com o Sindicato da Indústria do Calçado de Três Coroas com vistas, entre 57 

outros, à revisão do processo de certificação do Selo Verde com vistas ao seu fortalecimento 58 

e divulgação de boas práticas; Minuta Deliberação CBHSINOS/089/2019”, este item de pauta 59 

será transferido para a próxima reunião devido a impossibilidade do comparecimento do 60 

Sindicato da Indústria do Calçado de Três Coroas. 7) Em assuntos gerais o Sr. Udo Sarllet 61 

convida a todos para participarem do Seminário da ANAMMA- RS e Assembleia para 62 

Eleições da Nova Diretoria, a ser realizada no dia 22/07/19, no Plenarinho da Assembleia 63 

Legislativa de POA, com início às 8h30mim, voltada para os gestores municipais de meio 64 

ambiente. O Sr. Leonardo Bastos convida a todos a conhecerem o trabalho que vem 65 

realizando junto com a APP da Praça CEU em Sapucaia sobre zonas de raízes para 66 



 

 

tratamento de esgoto.  Concluído os trabalhos, o Presidente dá por encerrada a reunião 67 

ordinária. E, para constar, lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será assinada pelo 68 

presidente, pelo vice-presidente, pela secretária executiva e por mim. 69 

São Leopoldo, 11 de julho de 2019. 70 

 71 

 72 

           Viviane Nabinger           Kely Boscato                    Anderson Etter               Adolfo Klein    73 

           Sec. Executiva            Sec. Administrativa              Vice-presidente               Presidente 74 


